

# Inhalt

|  |    |
|--|----|
| Verschiebemassen sind nicht kalkulierbar       | 1  |
| Milliardengrab ePA                             | 3  |
| Was braucht der Notfallpatient?                | 5  |
| Der Morbi-RSA hilft der Versorgung nicht       | 7  |
| Gesundheitspolitik in Jamaika                  | 9  |
| Dürftige Sondierung                            | 11 |
| Integration von Pflege und Pflegekompetenz     | 13 |
| Jamaika-Abschuss durch die FDP                 | 15 |
| Ein Markt – aber keine Bürgerversicherung      | 17 |
| Pflege geht immer                              | 19 |
| Das Desaster gematik                           | 21 |
| Der Koalitionsvertrag nimmt Gestalt an         | 23 |
| Die Akteure sind zufrieden                     | 25 |
| Jens Spahn in der SWOT-Analyse                 | 27 |
| Hecken und Spahn – ein potenzielles Dream-Team | 29 |
| Regierungserklärung aus dem Weichspüler        | 31 |
| Komplexitätsklassen im Innovationsfonds        | 33 |
| Die Macht der Bild-Schlagzeile                 | 35 |
| Wie funktioniert das Solidarprinzip?           | 37 |
| Wie man Führung verspielt                      | 39 |
| Der Gesundheitsminister, ein König ohne Land   | 41 |
| Holzwege zur Rettung der Pflege                | 43 |
| Den Minister von der Galerie geholt            | 45 |
| Nachdenken über wettbewerbsfreie Zonen         | 47 |
| Transparenz – wenn's passt                     | 49 |
| Das Mischpreis-Dilemma                         | 51 |
| Was der Valsartan-Skandal aufdeckt             | 53 |
| Um welche Krankheiten geht's im Morbi-RSA?     | 55 |
| Statt ASV: Hybridversorgung                    | 57 |
| Minister Spahn etabliert seine eigene Fallhöhe | 59 |
| Nebelkerzen aus Salerno                        | 61 |

|   |     |
|---|-----|
| Erstmals am Horizont: Die K-Frage                               | 63  |
| Kassendaten zur Gesundheitsförderung                            | 65  |
| Gesetzgebung häppchenweise                                      | 67  |
| Geschacher um den Versandhandel                                 | 69  |
| Transparenz im Kassenwettbewerb                                 | 71  |
| Spahn greift nach der Selbstverwaltung                          | 73  |
| Abendröte der selbstverwalteten gematik                         | 75  |
| Schrotflintenschüsse zum Apothekensterben                       | 77  |
| Das TSVG: der erste große Omnibus                               | 79  |
| Was steht im Fokus? Oder eher: wer?                             | 81  |
| Die Ärzte: Leid- oder Leitprofession?                           | 83  |
| Es lägen lohnende Aufgaben auf dem Tisch                        | 85  |
| Fleißiges Tamtam  | 87  |
| Aprilscherz – oder Kassenreform?                                | 89  |
| Ministerielle Tricks  | 91  |
| Unerledigte politische Hausaufgaben                             | 93  |
| Entmündigungen und Bevormundungen                               | 95  |
| Eine Neuorientierung ärztlichen Handelns                        | 97  |
| Integration von Pflege und Pflegeberufen                        | 99  |
| Wie ein falscher Rahmen sinnvolles Tun verhindert               | 101 |
| Niemand fragt: Wer zahlt die Zeche?                             | 103 |
| Kontrollbürokratie und die Vernichtung intrinsischer Motivation | 105 |
| Datenschutzfragen gegen den Patienten                           | 107 |
| Bürgerbestrafung statt Daseinsvorsorge                          | 109 |
| Ärzte brauchen Partner auf Augenhöhe                            | 111 |
| Unfreiwillige Perspektivwechsel                                 | 113 |
| Interessenvertretung ist Bürgerpflicht                          | 115 |
| Fünf Optionen für die Zukunft der Pflegeversicherung            | 117 |
| Jan Böhmermanns Vorstoß in die Gendermedizin                    | 119 |
| Die starke Hand hat Kehrseiten                                  | 121 |
| Digitale Luftballons  | 123 |
| Gesetzgebung vom Ende her denken                                | 125 |
| Die neue SPD-Spitze zwingt zur Zwischenbilanz                   | 127 |

## Inhalt

|   |     |
|---|-----|
| Leere Kassen brauchen neue Narrative                        | 129 |
| Zur Qualität der politischen Papierproduktion               | 131 |
| Positive Visionen zum Umbau der Krankenhauslandschaft       | 133 |
| Die Notfallversorgung als integratives Labor                | 135 |
| Zustimmung zur Organspende                                  | 137 |
| Intersektorale Hoffnungen                                   | 139 |
| AKK wirft das Handtuch                                      | 141 |
| Der Rabattmarkt aus den Fugen                               | 143 |
| Palliativversorgung versus Sterbehilfe                      | 145 |
| Ab jetzt: Corona  | 147 |
| Was Corona uns bereits jetzt lehrt                          | 149 |
| Der Corona-Tod und das ganz normale Sterben                 | 151 |
| Was meint „neue Normalität“?                                | 153 |
| Trail & Error – und die öffentliche Meinung                 | 155 |
| Der Gender-Bias in der Corona-Politik                       | 157 |
| Drei Punkte zur Krise als Chance                            | 159 |
| Corona als neue, bleibende Realität                         | 161 |
| Herumgefrickel an der Sektorengrenze                        | 163 |
| Freude über die Corona-App                                  | 165 |
| Grüne Überlegungen zum Gesundheitssystem                    | 167 |
| Reha und Intensivpflege bleiben als Aufgabe                 | 169 |
| Teststrategie? Fehlanzeige!                                 | 171 |
| Profilierungsspielchen auf dem Rücken der Bürger            | 173 |
| Steinige Reformwege zwischen Daseinsvorsorge und Wettbewerb | 175 |
| Der Zenit des Ministers ist überschritten                   | 177 |
| Unklare Fortführung erfolgreicher Innovationsfonds-Projekte | 179 |
| Ein Flop aus dem Familienministerium                        | 181 |
| Leiden an der Corona-App                                    | 183 |
| Der Verlust des roten Fadens                                | 185 |
| Drittes Infektionsschutzgesetz: Die Demokratie funktioniert | 187 |
| Fundierte Prognosen sind kein Lobbygeschrei                 | 189 |
| Der richtige Zeitpunkt, um das Pharma-Image aufzupolieren   | 191 |
| Wo ist das Parlament bei der Impfpriorisierung?             | 193 |

## Inhalt

|   |     |
|---|-----|
| Die Bilanz 2020 kann sich sehen lassen              | 195 |
| Impfstoffpolitik muss europäisch sein               | 197 |
| Die Impf-Frage ist eine moralische                  | 199 |
| Corona taugt nicht für emotionales Wahlkampf-Getöse | 201 |
| Politik am Ende ihrer Handlungsmöglichkeiten        | 203 |
| Corona macht gesund                                 | 205 |
| Verliert der Minister den Überblick?                | 207 |
| Corona kaschiert die teure Minister-Bilanz          | 209 |
| Das Tariflohn-Debakel in der Altenpflege            | 211 |
| Die Bundes-Quittung in den Landtagswahlen           | 213 |
| Ambulant und stationär in beide Richtungen denken   | 215 |
| Was braucht es für die nächste Krise?               | 217 |
| Wahlkalkül gefährdet die Pflegereform               | 219 |
| Impfschutz ohne Patentschutz wird es nicht geben    | 221 |
| Eine neue Runde Kelber versus Spahn                 | 223 |
| Nach dem Impf-Chaos das Test-Chaos                  | 225 |
| Doch noch: Die Pflegereform im Omnibus              | 227 |
| Eine denkwürdige Legislatur neigt sich dem Ende     | 229 |